
 
 

Declaración de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, tras liderar Gabinete Regional de Los Lagos 

 

Puerto Montt, 26 de abril de 2023 

 

Muy buenas tardes a todas y a todos. 

 

Antes de partir con el discurso propiamente tal, con las actividades que 

hemos realizado y las reuniones que hemos tenido, quería contarles que 

acabo de tener la oportunidad de conversar unos minutos con la madre 

de César Benjamín, un chico de 17 años que falleciera, si no me 

equivoco, en diciembre pasado. Nos contó un poco la experiencia, me 

dejó una carta y quería mandarle un sentido abrazo, también público, a 

ella, a su familia y agradecerle por su generosidad de compartir conmigo 

su dolor y decirle públicamente que vamos a hacer todos los esfuerzos 

para que lo que le pasó a Benjamín no vuelva a pasar.  

 

Dicho esto, les cuento que acabamos de finalizar una serie de reuniones 

en este intenso día en Puerto Montt, acompañados por los 

Subsecretarios de Desarrollo Regional y de Prevención del Delito, 

Nicolás Cataldo y Eduardo Vergara, que me acompañan, donde pude 

escuchar y conversar con diferentes autoridades electas de la zona 

como el Gobernador Regional Patricio Vallespín que, además, hace 

poco cumplió el rol de coordinar a todos los Gobernadores Regionales 

y con quien hemos desarrollado un muy fructífero trabajo. Y con todos 

los alcaldes de la región. Estuvieron de las 30 comunas, si no me 

equivoco, 26 o 27 representadas, algunos no pudieron llegar por 

justamente uno de los temas que conversamos mucho, que es la 

conectividad de la región, otros porque estaban en cuentas públicas.  

 

Pero pudimos escuchar la situación y el detalle de los desafíos que tiene 

la mayoría de las comunas, las urgencias que comparten, además, 

comunas, provincias y la región. Y se suma a ello la jornada previa que 



 
 

tuve con los Parlamentarios de la zona, en donde también asistieron 

todos los Parlamentarios, salvo uno que tenía un problema personal con 

quien hablé también por teléfono, y en donde vimos las urgencias de la 

Región de Los Lagos. 

 

En particular, está sobre la mesa, un tema caliente, la situación en las 

Corporaciones Municipales de Chiloé en donde hay diferentes 

instituciones que tienen que jugar un rol para garantizar y asegurar la 

continuidad del servicio educativo. Esta es una crisis que no es la 

primera vez que pasa, me ha tocado verla también en otras comunas 

como San Fernando, Punta Arenas y Puerto Natales respecto al no 

pago de las contribuciones o el no pago de los sueldos por parte de las 

Corporaciones Municipales. Ahí hay que hacer muchas mejoras por 

parte del Gobierno, pero también en gestión de los alcaldes, acá no se 

le puede pretender traspasar la responsabilidad al Gobierno Central de 

malas gestiones.  

 

Pero, por cierto, hay que considerar la especificidad que hay en zonas 

como Chiloé, en donde la educación rural y los transportes, los costos 

de los transportes o el costo del internado son muy diferentes al costo 

de sostener la educación en sectores urbanos. Por lo tanto, tenemos 

que combinando eso encontrar una solución y en eso ha estado 

dedicado el Ministro de Educación que estuvo hace poco en la zona y 

entiendo que ha habido varias reuniones justamente para poder 

encontrar una solución a ese tema en particular.  

 

También, tuvimos una muy provechosa reunión con todo nuestro 

Gabinete Regional que aquí nos acompaña, liderado por la Delegada 

Presidencial Giovanna Moreira, para definir líneas de trabajo y atender 

así a las necesidades de la gente de Los Lagos con sentido de urgencia.  

 

No me voy todavía, mañana tenemos varias actividades, pero me queda 

claro que hay ciertos temas que son muy urgentes, además del tema 

educacional en la Provincia de Chiloé, la necesidad de un mejor 



 
 

planeamiento urbano producto del cambio poblacional que ha tenido la 

zona, con una migración interna dentro del mismo Chile que ha 

impactado muy fuerte en la capacidad de los municipios de proveer 

derechos básicos como el derecho al agua. No nos podemos demorar 

tanto en poder construir una APR, un Sistema de Agua Potable Rural, 

por ejemplo. No podemos estar siete años tramitando un CESFAM.  

 

Conversamos también respecto a cómo acelerar el mejoramiento de las 

tenencias, comisarías o subcomisarías para garantizar la seguridad. Es 

algo en lo que está trabajando el Subsecretario Vergara.  

 

Y también algo muy importante, que es una crisis en cierne en varios 

lugares de Chile, pero que me la manifestaron con mucha fuerza los 

Alcaldes y también la Delegada, el tema del tratamiento de los residuos 

domiciliarios y cómo avanzamos hacia centros de tratamiento integral 

de residuos. Y es algo a lo que le voy a poner prioridad porque sé que 

se están gastando, de manera poco eficiente, muchos recursos en 

trasladar residuos hacia otras comunas, en particular en este caso a Los 

Ángeles, entre otras, en donde podemos mejorar, sin lugar a duda, 

muchísimo.  

 

Para mí estas reuniones son muy importantes porque me permiten 

empaparme del sentido de urgencia que se tiene en la comunidad. Yo 

estoy claro que, muchas veces, desde Santiago, desde La Moneda, no 

se ven los detalles del sentido de urgencia que tiene una comunidad 

como Curaco de Vélez o como Los Muermos. Y, por lo tanto, poder 

escuchar, acá, en presencia de las autoridades y de nuestros 

colaboradores cuáles son las tareas a las que tenemos que abocarnos 

con mayor urgencia, es tremendamente útil para el Gobierno. 

 

Además, mañana vamos a tener varias actividades. Vamos a participar 

en la conmemoración del Aniversario N°96 de Carabineros de Chile, en 

el marco de una intensa política de resguardo de la seguridad pública 

que estamos llevando adelante. Ustedes saben, la comuna de Puerto 



 
 

Montt es parte del Programa Calle Sin Violencia, en donde vamos a 

estar trabajando, pero con una visión integral de cómo la presencia del 

Estado mejora la situación de seguridad en todas sus dimensiones. Y 

vamos a estar conversando de ello, también, con la institución de 

Carabineros y con las diferentes autoridades.  

 

Además, mañana voy a hacer un importante anuncio en materia de 

descentralización desde Puerto Montt, desde Los Lagos, para todo el 

país que tiene que ver, justamente, con la descentralización de los 

recursos que es algo en lo que hemos venido trabajando como 

Gobierno, que es muy importante. Uno de los dolores de las regiones 

tiene que ver con el excesivo centralismo a la hora de determinar el 

gasto y cómo podemos avanzar hacia una mayor transparencia y 

eficiencia, y también una mayor disposición de los recursos en las 

regiones es algo que vamos a anunciar mañana, los detalles, desde 

acá, desde Puerto Montt.  

 

Finalmente, el día de mañana voy a tener una reunión con dirigentes y 

dirigentas sociales de todos los sectores. He pedido y he sido muy 

insistente en eso, en que podamos conversar con gente que esté de 

acuerdo y gente que no esté de acuerdo con el Gobierno para poder 

escuchar en qué podemos mejorar y en qué tenemos que ponerle más 

empeño.  

 

Así que vamos a tener una reunión, no recuerdo en este momento 

exactamente dónde, pero vamos a poder estar conversando con 

dirigentes y dirigentas sociales.  

 

Y, desde ya, me comprometo a volver con relativa prontitud también a 

la zona porque sé que la Región de Los Lagos no es solamente la 

comuna de Puerto Montt, es también sus provincias más alejadas, 

también Palena, es también Chiloé, es también sus comunas rurales al 

interior del continente, es también todo el sector de Llanquihue, Osorno. 



 
 

Y, por lo tanto, nos queda mucho trabajo de despliegue personal en 

estos lugares. 

 

Me voy con prioridades muy claras respecto de dónde tenemos que 

apretar mejor las tuercas, en particular en lo que les contaba, en materia 

de seguridad, residuos, educación y conectividad, y vamos a estar 

trabajando intensamente en eso.  

 

Muchas gracias y nos vemos mañana en las diferentes actividades. 

 


